

Entre sacrificios y esperanzas: análisis de conflictos socioambientales en Bogotá¹

(Reseña elaborada por Mariluz Nova)

*Centro de Estudios e Investigaciones Rurales
Universidad de La Salle
06/03/2025*

Como fruto del proyecto de investigación financiado por la VRIT “Sembrar en la memoria para comunicar la cosecha. La experiencia agroecológica y educativa ambiental de la asociación de campesinos para el desarrollo sostenible de la vereda de Pasquillita”, este artículo elabora el concepto de *territorio sabio* como criterio de justicia socioambiental.

Con la participación del director e investigadores asociados al CEIR², este proyecto se propuso aportar a la construcción de *territorios sostenibles, funcionales e inteligentes* y nutrió este enfoque propio en ecología de saberes con las personas integrantes de Asopasquillita.

Resumen y objetivo

El artículo de Nova-Laverde, Piñeros Fuentes y Rojas Mora ofrece un análisis profundo de los conflictos socioambientales en Bogotá, centrándose en la vereda Pasquillita, afectada por la expansión urbana y el botadero de basura Doña Juana. Desde una perspectiva de ecología política, feminista y decolonial, los autores examinan los impactos territoriales de enfoques de desarrollo que disocian la sociedad y la naturaleza y problematizan el entendimiento dualista y jerárquico de las relaciones urbano-rurales.

Se destaca la rigurosidad metodológica para tratar el tema. En coherencia con el marco teórico y epistemológico señalado, conjugan el diseño y estimación para las localidades de Bogotá de un índice de justicia socioambiental

¹ Nova-Laverde, Mariluz, Milton Piñeros Fuentes y Jaime Edison Rojas Mora. 2025. “Entre sacrificios y esperanzas: análisis de conflictos socioambientales en Bogotá desde una perspectiva de ecología política”. *Revista de Estudios Sociales* 91: 99-122. <https://doi.org/10.7440/res91.2025.06>

² Investigadorxs Unisalle: Jaime Rendón, Mariluz Nova-Laverde, Gustavo Correa, Jaime Rojas. Grupo Investigación Potter: Milton Piñeros, Sergio Monroy, Laura Ochoa. E Integrantes Asopasquillita

(IJSA), con la sistematización de la experiencia de la asociación de campesinos por el desarrollo sostenible, Asopasquillita.

Así, con base en las mediciones del IJSA analizan las condiciones histórico-materiales que generan injusticias en el territorio, evidencian las desigualdades en la distribución de condiciones socioeconómicas y ecológicas entre localidades y entre áreas urbanas y rurales de Bogotá, esto es, la configuración de geografías de sacrificio.

Complementariamente, la documentación de las experiencias locales de autorreconocimiento y reexistencia campesina permite mostrar cómo estas comunidades constituyen geografías de esperanza con acciones que se sustentan en saberes tradicionales, ejercicios de educación ambiental y prácticas agroecológicas que buscan curar y cuidar su territorio.

La contribución de este trabajo se da en tres aspectos: uno, porque amplía y conecta las discusiones en geografía crítica, estudios rurales y justicia ambiental; dos, con la impronta de la ecología política latinoamericana, resalta la importancia de construir conocimiento en diálogo de saberes desde relaciones de reciprocidad entre académicos y comunidades locales; y tres, con la presentación de las geografías del sacrificio, originadas por la injusticia socioambiental, y las geografías de la esperanza, sustentadas en las prácticas de resistencia y reexistencia campesina, ofrecen la semilla de la confianza en la posibilidad de transitar hacia *territorios sabios* en momentos en los que se agudiza la proliferación de conflictos eco territoriales y el colapso ambiental.